

plus critiques de façon générale à l'endroit de la société, ils sont devenus plus critiques en ce qui concerne l'environnement.

Un deuxième point fondamental, c'est que les gens sont devenus de plus en plus préoccupés de leur qualité de vie. Et la santé, comme un des indices fondamentaux de la qualité de vie, est devenue extrêmement importante chez les Canadiens. Et ces chiffres que je vous montre ici sont des chiffres qui relatent cette importance; 88 p. 100 des Canadiens croient que la santé du public a déjà été touchée par la pollution; 49 p. 100 croient que leur santé personnelle a été atteinte par la pollution; 73 p. 100 croient que la pollution est une cause majeure de cancer; et 81 p. 100 des Canadiens croient que les problèmes de pollution menacent la survie de la race humaine. Ces chiffres-là parlent d'eux-mêmes et sont un indice qui montre à quel point la santé, comme préoccupation fondamentale, comme, si vous voulez, une des préoccupations de qualité de vie des Canadiens, est une des choses qui justifie leurs préoccupations par rapport à l'environnement.

Une autre valeur fondamentale qu'on a vue évoluer chez les Canadiens est ce qu'on appelle une «nouvelle connexion émotionnelle». De façon générale, lorsque les Canadiens ont le sentiment qu'on est en train de menacer la survie de la planète et qu'on est en train de menacer la survie de certaines espèces à la surface de la planète, de façon générale, dis-je, les Canadiens sont touchés émotionnellement par ces problèmes-là. Et on a vu se développer dans les valeurs des Canadiens ce qu'on a appelé une espèce de «nouvelle connexion émotionnelle avec la planète». Cela les touche émotionnellement que de savoir qu'on peut menacer la planète; et cette nouvelle connexion émotionnelle amène les gens à être très sensibles à la protection de l'environnement.

Une nouvelle conscience sociale est aussi en train de se développer chez les Canadiens. L'environnement est en train de devenir, au Canada, le point de ralliement pour une nouvelle conscience sociale chez les gens. Et on voit d'un bout à l'autre du pays, lorsqu'on pose nos questions: Êtes-vous prêts à faire des choses pour la protection de l'environnement? Êtes-vous prêts à contribuer vous-mêmes en faisant du recyclage, en payant plus cher pour des produits? Bref! Une proportion extrêmement importante de Canadiens, et qui évolue à une vitesse extrêmement rapide, montre qu'ils sont en train de développer une énorme conscience sociale, et cette conscience sociale-là les amène à être plus sensibles à la protection de l'environnement.

Il y a aussi une espèce d'insécurité grandissante qu'on mesure chez les Canadiens. Les autres valeurs que je mentionnais sont des valeurs qu'on a vu évoluer pendant toutes les années 80.

Cette insécurité grandissante est cependant une valeur qu'on voit évoluer depuis deux ans environ. On voit apparaître, dans l'opinion publique canadienne, un sentiment d'insécurité extrêmement grand, extrêmement fort. Tous les problèmes liés à l'économie, à l'environnement, donnent l'impression, de façon générale, à la population canadienne, que